

LA CONSTANCIA

CONCERTADO
FRANQUEO

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

|| Año XVIII ||

San Sebastián Jueves 8 de Abril de 1915

|| NUM. 5.745 ||

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

Profanaciones y escándalo

Entristecen e indignan las escandalosas profanaciones que todos los años se permiten unos y toleran otros de los sagrados misterios de la Redención en los días mismos en que más especialmente los conmemoran y veneran los cristianos. Son muy pocos los profanadores protervos o inconscientes, aunque culpables; más por esto mismo, por ser pocos, es más irritante la lenidad con que las autoridades civiles les permiten hacer escarnio de la Religión y herir a mansalva los sentimientos religiosos de la inmensa mayoría de los ciudadanos. Porque en las leyes de sanción vigentes están previstos y penados como verdaderos delitos estas abominables profanaciones, y tenemos por certísimo que si se persiguieran y castigaran, la ejemplaridad consistente las evitaría radicalmente en lo venidero.

Los llamados banquetes de «promiscuación» en Viernes Santo, que en sus Círculos políticos celebran algunos, muy pocos, republicanos y librepensadores, se han celebrado también el presente año y en tan señalado día. Que los escandalosos promiscuadores son poquísimos, ellos mismos lo han revelado en la Prensa, pues quien hizo en uno de estos satánicos banquetes el resumen de los brindis, excitó a sus compañeros para que en lo sucesivo obligarán (así) a sus familias a asistir con ellos «para que el acto tuviera importancia».

Pero ni esta confesada exigüidad del número, ni la circunstancia de reunirse en el privado del Círculo con el deliberado fin de escarnecer la Religión que profesan los españoles y es la del Estado español, como consta en el Código fundamental, pueden eludir las responsabilidades penales, del mismo modo que se exigen en otros delitos cometidos en el privado del hogar doméstico, que para la justicia social ni goza ni puede gozar de un absurdo derecho de asilo que detenga o imposibilite la acción penal establecida en las leyes.

No menos malicia, y aun mayor escándalo, pues es mayor la publicidad, tienen las caricaturas sacrílegas que toman asunto de las sagradas escenas de la Pasión y Muerte de nuestro Divino Redentor, y los rótulos, leyendas y parodias impietosas de los Santos Evangelios, en lo que de la Redención refieren.

La «caricatura» la definen los preceptistas del Arte diciendo que es la representación plástica o gráfica de una persona o de una idea interpretada voluntaria, caprichosamente bajo un aspecto ridículo o grotesco; artísticamente, estriba su fuerza de expresión en la preponderancia de los elementos característicos de la persona o cosa representada, para producir los mismos efectos de la sátira o de lo burlesco en literatura. La idea se aclara con inscripciones o leyendas cortas que precisan la intención satírica de lo caricaturesco.

Los dibujos caricaturescos de la Pasión y Muerte del Salvador, las bufonadas parodiando la narración evangélica y torciendo la divina palabra con alusiones a lo profano, singularmente en el orden político, fué hasta ahora «privilegio» tan horrendo como lamentable de los partidos liberales más avanzados, y en ellos, de los periódicos más procaezes y de gustos más groseros. Hoy, por desgracia, no es ya la baja Prensa la que monopoliza el escarnio. Otras publicaciones, portavoces de agrupaciones políticas liberales que se jactan de llamarse y ser llamadas «partidos de orden», invaden ese odioso campo de la «profanación», acaso excediendo de su propósito, pero inevitablemente causando el mismo, si no mayor, escándalo.

Así, el semanario maurista «Ciudadanía», que ya en otros números ha publicado sacrílegas caricaturas sirviendo sus intentos políticos, se ha

atrevido el pasado Martes Santo a publicar una serie de ellas merecedoras de las más enérgicas protestas del sentimiento religioso y del buen gusto también. No creemos que al señor Maura le haya hecho gracia ninguna la inspiración satírica del semanario maurista o maurófilo. Con estas caricaturas alude «Ciudadanía» al cisma del partido conservador.

Una de ellas, en primera plana y a toda plana, representa el Cenáculo.

En pie, junto a la mesa de «la Cena», en la que se hallan el Pan y el Cáliz, figura D. Antonio Maura, vestido con amplia túnica nazarena, la mano izquierda sobre el corazón, la derecha en alto, en actitud de bendecir.

A su lado derecho, sentado y reclinando su cabeza sobre el costado de don Antonio, aparece el señor conde de la Mortera; al lado izquierdo, y también sentado, el señor Ossorio.

Junto al señor conde de la Mortera, el señor Sánchez Guerra alargando su mano derecha hacia el plato que contiene el Pan.

Al pie del dibujo estos renglones: «En verdad os digo que el que meta la mano en mi plato, ese me ha de entregar. (Palabras que se leen en el Evangelio de San Mateo, cap. XXVI, v. XXIII.)»

Otra caricatura se titula «Delante del pretorio.»

Entre las columnas del atrio un rótulo dice: «Yo me lavo las manos. Hé ahí al hombre y a Barrabás. Elegid.» Y sobre las gradas se hallan dos figuras: una, la del señor Maura; otra, la del señor conde de Romanones. El señor Maura con los brazos cruzados y atados sobre el pecho, y entre ellos una caña. El señor conde de Romanones vestido con los militares arcos de los caudillos romanos. En la parte inferior del dibujo se hallan varios monigotes con sendos carteles, en los que se lee: «Crucifícale, crucifícale. Danos a Barrabás. Liberta a Barrabás.»

Otra de las caricaturas se titula «Consumatum est!», y representa la cima de un monte peñascoso.

El señor Maura figura desnudo, clavado los pies en un madero enhiesto y atadas las manos al extremo superior del madero. A su derecha, y montado sobre el travesaño de una cruz, el señor conde de Romanones fumando un puro. A su izquierda y en igual actitud, sobre otra cruz el señor Lerroux. Al pie del madero central, con la vestimenta típica del soldado romano y embrazando la lanza, el señor Dato.

En el centro de la plana y debajo del dibujo, la parodia de varios versículos del capítulo XIX y del XX del Evangelio de San Juan.

Al extremo derecho del dibujo la parodia de varios versículos del capítulo XXIII del Evangelio de San Lucas. Al reverso, la parodia de varios versículos del capítulo XII del Evangelio de San Mateo.

Para que el lector forme idea de estas sacrílegas parodias, he aquí un versículo, el 68, del capítulo XII del Evangelio de San Mateo, que la «Ciudadanía» traduce así: «Más él negó, diciendo: «No le conozco.» Y se fué y subió por la escalera de servicio; y entonces el gallo del Paralelo cantó: «Maura, no.»»

Escrito y dibujado, impreso y publicado está cuanto aquí denunciarnos al buen sentido católico en el número 8 del semanario político «Ciudadanía», correspondiente al día 30 (Martes Santo) del mes pasado. Digámoslo una vez más:

Los periódicos más radicales no tienen ya la «exclusiva» en profanar lo más santo en los días más santos; con ellos comparte ya el semanario maurista las enormidades de tales profanaciones, a cuyo lado son monadas las caricaturas del Príncipe de los Apóstoles y del Sacramento de la Confesión, publicadas en «A B C».

Nos parece increíble que los directores del maurismo no desautoricen pública e inexcusablemente esta escandalosa impiedad, que merece la

más enérgica protesta de todos los creyentes y de todas las personas serias.

El Santo Concilio de Trento (Sesión IV), en el decreto sobre las Sagradas Escrituras, dice así:

«...Queriendo el Sagrado Concilio reprimir la temeridad con que se aplican y tuercen en cualquier asunto profano las palabras y sentencias de la Sagrada Escritura, es, a saber, a bufonadas, fábulas, vanidades, aduaciones... libelos infamatorios, ordena y manda para extirpar esta irreverencia y menosprecio, y que ninguno en adelante se atreva a valerse en modo alguno de palabras de la Sagrada Escritura para éstos ni semejantes abusos... etc.»

Bien ajenos a todo espíritu de partido hemos de protestar y protestamos de estas enormidades, que sin hacer alarde de impiedad y mofarse de los divinos misterios de nuestra Redención, es escarnio intolerable, no menos escarnio hay, por inconscientes de ello que sean sus autores, en aplicar a asuntos profanos y en poner en labios de personajes políticos palabras de Nuestro Señor Jesucristo y relatos evangélicos solamente a EL aplicables.

Seguramente que en esta protesta nos acompañarán todas las gentes de bien. Y bueno es que se vayan conociendo las tendencias y el espíritu que animan a otras. Pues conociéndolo a fondo será más fácil guardarse de él. (De «El Siglo Futuro»).

Lo de la Caja de Ahorros

El manoseado asunto de la Dirección de la Caja de Ahorros Municipal entra ahora en una nueva fase. Ayer mañana el Sr. Navas, envió a la Caja de Ahorros citada un escrito del que se hizo entrega en presencia del notario Sr. Saez Alonso y de dos testigos.

En este escrito pide el Sr. Navas que se le de posesión del cargo de Director para el que fué nombrado el día 17 de Marzo y pide además una indemnización para recomensar los daños y perjuicios que se le han ocasionado.

Esta reclamación la hace, al presidente de la Junta de Gobierno de la Caja y a los vocales que votaron por la revocación del acuerdo en el que aparecía su nombramiento.

La emigración

El alcalde ha recibido una circular del ministerio de la Gobernación por conducto del Gobernador civil, referente a la emigración, para que los alcaldes impidan a todo trance la emigración a la Isla de Cuba, pues «se sabe que hay gentes encargadas de reclutar gente con dicho fin, exponiendo noticias halagadoras, pero que el ministro sabe que esas promesas son completamente falsas y que la situación en Cuba es mala.»

Calendario Integrista

(Fechas coleccionadas por la Juventud de San Sebastián)

8 DE ABRIL

Año 1909. Fallece el que fué diputado provincial y Senador por Guipúzcoa, don Ignacio Echaide.

LA CONFLAGRACION EUROPEA

La misión de la escuadra aliada en los Dardanelos no es el pasar el Estrecho.—Carencia de noticias del frente de Francia, de la Polonia y de la Prusia.—El fracaso de los senegaleses.

EL PIERCE PIDE LA RENDICION DE SMIRNA.

Comunican de Atenas que el vicealmirante Pierce ha enviado una carta al «Var» de Smirna en la que pide la rendición de la plaza.

En esta el almirante declara que habiendo sido reducidos al silencio los fuertes pide la capitulación de la ciudad sin condiciones, de lo contrario se verá precisado a tomar las medidas militares necesarias.

La respuesta deberá darla el valí antes del día 23 de Abril.

EL «GOEBEN» Y EL «BRESLAU».

En Petrogrado se ha publicado un comunicado oficial en el que se dice que en el litoral del mar Negro la escuadra rusa ha perseguido y bombardeado a los barcos turcos «Goeben» y «Breslau» los que se refugiaron en un puerto otomano.

UN HIJO DEL KAISER A CONSTANTINOPLA.

De Bucarest dicen que por informes que merecen entero crédito se ha sabido que el príncipe Enrique segundo hijo del Kaiser, acompañado de ocho oficiales, ha pasado de rigoroso incógnito por Bucarest con dirección a Constantinopla.

El bloqueo de Inglaterra

VAPOR ITALIANO A PIQUE

Comunican de Roma que según noticias recibidas de Genos, el vapor italiano «Luygi Parodi» que salió de Baltimore con cargamento de carbón se considera desde hace varios días perdido, pues no se ha tenido ninguna noticia de este barco desde su salida del puerto.

Los periódicos atribuyen la desaparición del buque a un ataque de un submarino alemán que operaba en la zona del atlántico por la que tenía que pasar el barco italiano.

Las autoridades alemanas han guardado silencio en el hundimiento del vapor «Luygi-Parodi», para evitar la impresión que la noticia pudiera causar en Italia. Sin embargo el gobierno alemán ha comunicado el suceso a las familias de la tripulación del barco, prometiéndoles una pensión.

SUBMARINO AVERIADO

De Amsterdam dicen que ha llegado a Zeebrugge un submarino alemán que tiene graves averías.

VAPORES TORPEDEADOS

Telegrafían de Londres diciendo que el pequeño steamer inglés «Olivino» ha sido torpedeado por un submarino alemán entre los puertos de Calais y Guernesey.

La tripulación pudo salvarse. El velero ruso «Hermes» que se dirigía a Méjico ha sido torpedeado cerca de la isla de Night por el submarino alemán «U-51».

La guerra en Rusia

COMUNICADO DEL GENERALISIMO.

El último comunicado oficial publicado en Petrogrado dice así:

En el frente del Niemen nuestras tropas han continuado progresando con éxito en ciertos puntos.

En los Cárpatos se ha librado un sangriento combate de artillería y arma blanca al Norte de Bartfeld, en el cual los rusos hicieron prisioneros, apoderándose de dos ametralladoras.

Hemos ocupado la estación de Tsina, en la que nos apoderamos de varias locomotoras, wagones y gran cantidad de municiones.

Al Norte de Czernovitch hemos sostenido un sangriento combate con los austriacos a los que hicimos prisioneros y bajas.

En los demás frentes no hay nada que señalar.

REFUERZOS ALEMANES

De Génova dicen que el tráfico suizo ha quedado bastante paralizado a consecuencia del paso de un cuerpo de ejército alemán que procedente de Flandes se dirige a Austria por vía Munich.

EL EJERCITO RUSO EN PRZEMYSL.

Telegrafían de Roma diciendo que han llegado a Dveralk cerca del desfiladero de Uszok siete divisiones del ejército ruso de Przemysl.

Los austriacos luchan con numerosas dificultades para oponer una eficaz resistencia al avance ruso.

Un corresponsal de guerra austriaco ha declarado que es imposible hacer llegar víveres, municiones y cañones a las crestas que ocupan los austriacos en los Cárpatos, por estar heladas.

UNA NOTA

Nueva-York. — La nota que los Estados Unidos ha dirigido a los aliados en respuesta a la que estos dieron cuando la declaración del bloqueo a Alemania es extensísima.

Las conclusiones son estas: Las mercancías no sospechosas serán respetadas, yendo a Alemania por los países neutrales.

La inclusión de los puertos neutrales en el bloqueo constituye una inadmisible tolerancia contra el derecho, por lo que los Gobiernos de Francia é Inglaterra harán las debidas indemnizaciones.

FUERTE INDEMNIZACION

Nueva-York. — El gobierno americano ha pedido al gobierno alemán una indemnización de 228.000 dollars por la pérdida del vapor «Viviani».

VON DER GOLTZ

Dan cuenta de Roma que el general alemán von der Goltz se encuentra en Viena de regreso a Constantinopla.

EN EL BOSFORO

Telegrafían de Petrogrado que durante la noche del 3 los torpederos rusos atacaron a 100 millas del Bósforo a los cruceros turcos, los que abrieron un horroroso fuego, retirándose a su amparo sin presentar combate.

UNA NUEVA IGLESIA

El Santo Cristo de la Salud

La primera piedra

Esta mañana a las doce ha tenido lugar la colocación de la primera piedra de la Iglesia del Santo Cristo de la Salud.

El nuevo templo será edificado en el solar número 6 de la calle de Ayalá. Al solemne acto de hoy acudieron los reyes y distinguidas personalidades.

El monarca y su séquito penetró a las doce en una tienda de campaña colocada en el mencionado solar.

Esta tienda estaba envuelta en tela de los colores de la bandera nacional.

En una polea y colgando de una cuerda se hallaba la primera piedra.

Al lado de la polea había una piqueta, un cubo y un martillo de plata para el momento de la colocación de la primera piedra.

El estrado lo ocuparon los Reyes y los Infantes.

Ofició el Obispo de Madrid, asistiendo al acto el Obispo de Sión, el Presidente del Consejo de ministros y numerosas personalidades.

La Junta de fábrica de dicha Iglesia cumplimentó a don Alfonso.

El presidente de dicha Junta pronunció un discurso agradeciendo al